## Presentación

A PUBLICACIÓN del presente libro es resultado directo de la celebración durante los días 24, 25 y 26 de Octubre de 1996 del Congreso titulado: «La formación del feudalismo en la Península Ibérica». Un balance historiográfico. Este evento científico tuvo como objetivo debatir con especialistas de conocido prestigio la metodología y las conclusiones que los profesores Abilio Barbero y Marcelo Vigil desarrollaron en su ya clásica obra, que dió nombre al encuentro, y de la que se cumplen veinte años de su publicación. Estos investigadores, tristemente fallecidos, fueron catedráticos de Historia Medieval y de Historia Antigua en la Universidad Complutense y en la Universidad de Salamanca respectivamente, y trataron de elaborar, desde sus especialidades concretas, una visión general de la Historia peninsular en la época antigua y medieval. Muestra concreta de este interés lo constituyen los diversos artículos y libros que, en conjunto o por separado, publicaron sobre temas sociales e ideológicos, precedentes del libro objeto de esta publicación.

La publicación de La formación del feudalismo en la Península Ibérica supuso un hito en el panorama historiográfico español, al cuestionar los planteamientos tradicionales utilizados para explicar el origen y el desarrollo del feudalismo en la Península Ibérica. La importancia de sus investigaciones no radicaba sólo en renovaciones concretas sino además en la consideración de la Historia como ciencia social con una visión integradora, que huía de planteamientos parciales y carentes de interrelación. Esta perspectiva supuso una reconsideración metodológica y conceptual que les permitió integrar los conocimientos históricos de aquel momento en un conjunto interpretativo coherente y articulado en sus partes. Los conceptos clave sobre los que gira su modelo interpretativo son los de romanización, reconquista y feudalización de la sociedad peninsular, entendidos como realidades históricas dinámicas, que se alejan de los planteamientos institucionalistas y ahistóricos que en aquel momento eran los dominantes en la historiografía española.

La participación en esta obra de reconocidos especialistas con carácter interdisciplinar quiere expresar el sentido globalizante de la ciencia histórica, tal y como defendieron dichos autores, y supone un intento por avanzar en las nuevas vías de investigación abiertas por ellos. Tanto las aportaciones que intentan seguir y desarrollar de forma concreta aspectos contenidos en la obra original, como las que presentan hipótesis alternativas al modelo de estos historiadores, se basan en planteamientos originales y críticos. Los editores consideran que esta formulación del debate historiográfico constituye la mejor forma de progresar en el conocimiento histórico.

M.ª José Hidalgo Dionisio Pérez Manuel J. R. Gervás